
LE RÉSEAU DES PROFESSIONNELS
D E S  M É T I E R S  D E  L’ I M M O B I L I E R



Ce collectif prône l’ouverture et le partage, dans la 
diversité des personnalités qui le composent et 
l’étendue des compétences de chacun.

Ensemble, nous apprenons les uns des autres 
pour être plus pertinents, plus efficaces, 
plus résilients dans nos métiers. Notre 
transversalité est une force.

Christophe BOUSQUET
président
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Depuis la création du CICA en février 
2020, nous avons dû affronter 
plusieurs crises inédites.

Les métiers de l’immobilier ont été 
régulièrement mis en tension, ils ont 
été affectés par les évènements, mais 
grâce à la qualité de nos professionnels 
et le dynamisme de notre territoire, nous 
avons su avancer, trouver des solutions.

Le CICA se veut à la fois fédérateur pour 
permettre à ceux qui le souhaitent de 
partager des valeurs, des expériences, 
s’enrichir, mais également de faire 
réfléchir, de s’interroger, d’interroger 
l’avenir et d’anticiper les défis de demain.

En 3 ans nous avons su développer 
une communauté d’acteurs engagés 
et investis, nous avons créé des 
collaborations nouvelles et renforcer 
les liens, nous avons mis en avant 
notre territoire au travers de projets 
structurants, nous avons défendu des 
approches innovantes pour mieux 
appréhender l’avenir.

Même si tout n’est pas simple, la 
volonté du CICA est de poursuivre 
dans cette voie. Merci à tous ceux 
qui nous accompagne pour un 

immobilier meilleur.

ÉDITO



LE CLUB IMMOBILIER 
CÔTE D’AZUR

Au travers de rencontres et  de manifestations, nos objectifs 
sont de valoriser un territoire à la richesse indéniable, 
porter des projets ambitieux, initier des réflexions 
novatrices, pour embrasser l’avenir.

La richesse de notre collectif d’entrepreneurs, passionnés par 
leur métier et ambitieux pour leur région, est à la fois dans la 
diversité des personnalités qui le composent et dans l’étendue 
des compétences spécifiques de chacun.

Cette agrégation d’expertises, associée à notre 
volonté de conserver une grande convivialité dans 
chacune de nos rencontres fait, de notre Club, un 
club pas tout à fait comme les autres. Notre but est 
de proposer une vision différente, teintée d’un 
brin d’audace, d’être un agitateur transversal, un 
stimulateur de neurones…

Tous les membres du club  s’investissent dans la vie civile 
au-delà de leurs activités professionnelles, avec la 
conviction que le monde économique et associatif fait 
bouger les lignes.

Le club de l’immobilier Côte d’Azur se veut un 
acteur engagé et fédérateur des professionnels de 
la Côte d’Azur, issus des différents métiers de 
l’immobilier et de l’acte de bâtir.
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LES 3 AXES 
MAJEURS

PROMOUVOIR LE TERRITOIRE 
DE LA CÔTE D’AZUR

SE RENCONTRER 
POUR ÉCHANGER ET PARTAGER

REGROUPER LES ACTEURS 
DE L’IMMOBILIER DE LA CÔTE D’AZUR



RETOUR SUR LES 
SAISONS PRÉCÉDENTES

20
ÉVÈNEMENTS

124
PARTENAIRES

**

38%
DE HAUSSE 

DES PARTENAIRES

33
MEMBRES

8

*

*

*

**
*

Par rapport à 2022
À ce jour
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ÉVÈNEMENT

Création du Club Immobilier

Afterwork

Table ronde
La végétalisation des espaces urbanisés 

Soirée Immotech

Afterwork 

Visite de site

Soirée rénovation énergétique 

Matinale de l’immobilier
Les recours contre les autorisations d’urbanisme

Afterwork

Visite de chantier

Rencontre RE2020

Réunion Interclub

Les RDV Immotech

Rencontre grand témoin
La ville de demain

Rencontre RE2020

Matinale de l’immobilier
Construire la ville sur la ville

Visite de la boucle d’eau de mer de Monaco

Soirée Optimiste Magazine

Rencontre grand témoin
Anticiper les problématiques liées à l’eau sur 
notre territoire

Afterwork

LIEU

E.Leclerc Bio & Italien, Nice Valley | Nice

Plage La Vela | Nice

IMREDD | Nice

Cinéma CGR Polygone Riviera | Cagnes-sur-mer

Plage La Vela | Nice

Bâtiment Nouvel’R | Les Arénas

Parc phœnix | Nice

Hôtel Beau Rivage | Nice

Plage La Vela | Nice

Chantier Iconic - Nice

Le Village by CA Côte d’Azur |  Sophia-Antipolis

Port de Cannes | Cannes

Cinéma CGR Polygone Riviera | Cagnes-sur-mer

CCI Nice Côte d’Azur | Nice

Le Village by CA Côte d’Azur |  Sophia-Antipolis

Hôtel Aston La Scala | Nice

Forum Grimaldi | Monaco

Le Comptoir de Nicole | Nice

IMREDD | Nice

Plage du Galet | Nice

DATE

13 Février 2020

21 Juillet 2020

6 Octobre 2020

24 Juin 2021

21 Juillet 2021

17 Novembre 2021

30 Novembre 2021

12 Janvier 2022

27 Janvier 2022

24 Février 2022

1 Mars 2022

17 Mars 2022

23 Mars 2022

7 Avril 2022

28 Avril 2022

12 Mai 2022

17 Mai 2022

9 Juin 2022

16 Juin 2022

21 Juillet 2022
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LES ACTIONS 
MENÉES

NOTRE NEWSLETTER JURIDIQUE

Notre Newsletter Juridique, rédigée avec soin par notre commission dédiée, a pour principal 
objectif d’informer et d’éclairer nos membres et partenaires sur les évolutions légales et 
réglementaires impactant le domaine de l’immobilier. Envoyée tous les 3 mois, elle sert de véritable 
veille juridique, permettant à chacun de rester constamment informé des nouvelles lois, jurisprudences 
et réglementations spécifiques à notre secteur. 

NOUVELLES TECHNOLOGIES

NOUVELLES TECHNOLOGIES

URBANISME

URBANISME

Le Club Immobilier Côte d’Azur a le plaisir de vous 
présenter sa première Newsletter consacrée au juridique.

Des architectes et ingénieurs forment une pétition dans 
laquelle ils demandent la réduction de la TVA sur les 
matériaux biosourcés, géosourcés et de réemploi dans la 
construction…

Des architectes et ingénieurs forment une pétition dans 
laquelle ils demandent la réduction de la TVA sur les 
matériaux biosourcés, géosourcés et de réemploi dans la 
construction…

Un décret d’application de la loi Climat du 22 août 2021 
encadre la possibilité de déroger aux règles du plan local 
d’urbanisme afin d’installer un dispositif de végétalisation 
des façades ou des toitures…

Un décret d’application de la loi Climat du 22 août 2021 
encadre la possibilité de déroger aux règles du plan local 
d’urbanisme afin d’installer un dispositif de végétalisation 
des façades ou des toitures…

Un décret d’application de la loi Climat du 22 août 2021 
encadre la possibilité de déroger aux règles du plan local 
d’urbanisme afin d’installer un dispositif de végétalisation 
des façades ou des toitures…

Dans sa décision du 9 décembre 2022, le Conseil d’Etat 
retient qu’en application de ses dispositions, la demande 
illégale de pièces complémentaires ne fait pas obstacle à 
la naissance d’une autorisation d’urbanisme tacite à 
l’expiration du délai d’instruction.

Dans sa décision du 9 décembre 2022, le Conseil d’Etat 
retient qu’en application de ses dispositions, la demande 
illégale de pièces complémentaires ne fait pas obstacle à 
la naissance d’une autorisation d’urbanisme tacite à 
l’expiration du délai d’instruction.

Dans sa décision du 9 décembre 2022, le Conseil d’Etat 
retient qu’en application de ses dispositions, la demande 
illégale de pièces complémentaires ne fait pas obstacle à 
la naissance d’une autorisation d’urbanisme tacite à 
l’expiration du délai d’instruction.

Des architectes lancent une pétition pour baisser la 
TVA sur les matériaux biosourcés (11 janvier 2023)

Des architectes lancent une pétition pour baisser la 
TVA sur les matériaux biosourcés (11 janvier 2023)

Végétalisation des façades et des toitures : les 
conditions pour déroger au PLU sont fixées (10 janvier 
2023)

Végétalisation des façades et des toitures : les 
conditions pour déroger au PLU sont fixées (10 janvier 
2023)

Végétalisation des façades et des toitures : les 
conditions pour déroger au PLU sont fixées (10 janvier 
2023)

Urbanisme : une demande de pièces complémentaires 
illégale ne fait plus obstacle à la naissance d’un permis 
tacite (15 décembre 2022)

Urbanisme : une demande de pièces complémentaires 
illégale ne fait plus obstacle à la naissance d’un permis 
tacite (15 décembre 2022)

Urbanisme : une demande de pièces complémentaires 
illégale ne fait plus obstacle à la naissance d’un permis 
tacite (15 décembre 2022)

Madame, Monsieur,

En savoir plus

En savoir plus

En savoir plus

En savoir plus

En savoir plus

En savoir plus

En savoir plus

En savoir plus

MEMBRES

Une équipe d’hommes et de femmes qui animent la vie du Club, 
conçoivent les événements et participent au rayonnement du territoire : 

AGID Jacques ORPI • AMZALLAG Jérémy AEI PROMOTION • 
ANTONINI Rémi FONCIERE VICTOREM • BENHAMOU Jean-

Michel J-BONET • BERNARD Fabienne QUARTUS • BOUBENNEC 
Nathalie LA CENTRALE DE FINANCEMENT • BOUSQUET 

Christophe AZUR REALISATION • BROZZETTI Frédéric SCRB • 
CAIRE Bastien AVOCAT • CASALATI Jean-Marc CAISSE 

D’EPARGNE • CASANOVA Stéphane NOTAIRE • CHANTEREAU 
Franck FIRST REAL ESTATE DEVELOPMENT • CROIZET Claudie 

MOUVEMENT COM • FARAGOU César AGENCE FARAGOU • 
GAMBINI Franck AVOCAT • GAROTTA Laurent RIVIERA 

REALISATION • GRIESMAR Jean-Baptiste AGA ARCHITECTURE 
• GUEDJ Bruno PLURAL ID • GUIBBOLINI Patrick EDF • 

LALLEMANT Hugo NOTAIRE • MILAN Benjamin MILAN CIP • 
MARIN Mathieu ARCHITECTE • MARIO Pierre SAS VALTINEE • 
MILLE Nathalie ANTARES CONSEIL • NIVAGGIONI Sophie IN 

SITU • RASPOR Marc ALTAREA COGEDIM • RENAULT Grégory 
NICEA CONSEIL SAVILLS • ROUSSELIN Dany VERSPIEREN • 
THOREAU Romain LA SALLE DALKIA • VERNIERS Alexandre 

LOCOPRO • VIALE Nicolas INEUF

PARTENAIRES

Des entreprises qui nous font confiance, nous soutiennent 
financièrement et contribuent au rayonnement et à la réussite du club :
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LE SITE INTERNET

Créé en janvier 2023, le site internet du CICA est devenu un véritable outil de communication pour 
les membres du club. Annuaire, inscriptions aux évènements, revue de presse ou encore actualités, 
tout est mis en oeuvre pour garantir une expérience fluide et intuitive à nos partenaires.
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PRESSE

18/07/2023
LE LOGEMENT SUR LA CÔTE D’AZUR, 
UN BESOIN ESSENTIEL, 
UNE DENRÉE RARE

21/08/2023
LES VENTES AUX ENCHÈRES RIMENT-
ELLES TOUJOURS AVEC 
BONNES AFFAIRES ?

04/12/2022
POUR LES PROS DE L’IMMO, LE 
MARCHÉ DE L’ANCIEN RÉSISTE, 
CELUI DU NEUF VIRE AU ROUGE

14/02/2022
LE CLUB DE L’IMMOBILIER, 
POUR PESER ENSEMBLE

23/09/2022
LA NUIT INNOVANTE DU 
CLUB IMMOBILIER



  PAGES 17-18 / 22-25 / 28-29  

J u i l l e t  2 0 2 3  I

NISSA LA BELLA, 
TERRE DE 
TRADITIONS

D É C O U V E R T E

LA CÔTE D’AZUR,  
UN NOUVEAU 
LIEU DE VIE

D O S S I E R  I M M O B I L I E R

—  Un territoire pluri-activité et innovant
—  Une vie à plusieurs rythmes

  PAGES 2 à 5  

IMMOBILIER SUR LA CÔTE D’AZUR 
HALTE AUX IDÉES REÇUES ! 

R E N C O N T R E

—  Ce n’est pas le soleil que l’on paie
—   L’immobilier n’est pas l’ennemi de  

l’environnement

  PAGES 9 à 13  

  PAGES 26 - 27  

  & Qualité de vie

 B
ie

n-
êt

re D É C O U V E R T E
ESCAPADE URBAINE
L'art dans la ville. 
D É T E N T E
LA VIE DE PALACE 
Le shopping en mode VIP.
É V A S I O N
LA MONTAGNE AUTREMENT 
Sortir des sentiers battus

 ÉDITO 

— L'arrière-pays niçois
—  Une terre cosmopolite

RENCONTRE
AVEC LA MER

—  Une découverte à portée de tous
—  Interview de Guillaume  Néry 

  PAGES 20 - 21  

TERRE
SAUVAGE

—  Quand les sens s’en mêlent 
—  Retrouver son côté sauvage 

  PAGES 30 - 31  

LE JOURNAL DE CEUX 
QUI VEULENT VIVRE ICI…
C’est l’été, il fait chaud, le temps est bon, le ciel  
est bleu et notre belle Côte d’Azur est en pleine 
effervescence. 
Nous vous avons concocté une lecture de vacances, 
imaginée comme des carnets d’inspiration qui vous 
permettrons de mieux connaître et découvrir des 
lieux incontournables pour des vacances réussies. 
Et c’est bien là tout le paradoxe, notre territoire 
béni des dieux à la réputation estivale est aussi un 
lieu de vie exceptionnel. Tous ces joyaux, la mer,  
la montagne, les activités sportives et culturelles 
sont accessibles toute l’année. On parle alors de 
cadre de vie comme nulle part ailleurs ! 
Ici, « poser ses valises » et investir dans une  
nouvelle vie est un rêve possible. Ici, l’habitat et 
l’investissement immobilier ne se résument pas à 
quatre murs et un toit. Investir ici c’est acheter une 
qualité de vie, c’est s’accorder plus de possibilités 
pour travailler, étudier, se soigner, faire du sport,  
se cultiver et profiter de toutes les infrastructures 
de ce territoire. Les pouvoirs publics comme les 
professionnels du secteur de l’habitat l’ont bien 
compris. Les villes, les villages, les périphéries  
des centres urbains doivent s’inscrire dans ce  
changement de paradigme où l’on ne vient plus ici 
pour passer un mois par an. On vient ici pour vivre. 
Souvent, on investit en imaginant le jour où l’on 
pourra transformer son investissement locatif ou 
son bien de villégiature en résidence principale. 
Notre dossier sur l’immobilier vous apportera  
un éclairage différent sur la Côte d’Azur, sur ses 
atouts, ses projets et ses initiatives pour vous  
proposer une vie meilleure et possible, ici. n

IMMOBILIERJOURNAL DE L’ÉTÉ de ceux qui veulent vivre ici 
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JOURNAL DE l’ÉTÉ de ceux qui veulent vivre ici - IMMOBILIER

L’IMMOBILIER - DOSSIER

• Béton désactivé

ZI CARROS - 1ÈRE AVENUE - 14E RUE - BP25 - 06511 CARROS CEDEX
TÉL : 04 93 29 1 1 29 - lbn@audemard.com

• Béton architectonique • Béton matricé

CHEZ LBN, LE BÉTON
C’EST TOUT UN ART
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L BN , L E S BÉ TO N S NIÇO IS , S O C IÉ TÉ D U GROUPE AUDEMARD

On parle toujours du prix 
du foncier plus élevé sur 
la Côte d’Azur qu’ailleurs. 
Pouvez-vous nous en 
expliquer les raisons ?  
 — Le foncier est plus cher 
chez nous c’est une évidence 
et il existe deux raisons à cela. 
D’une part la topographie du 
territoire et d’autre part la 
problématique sociale. En ce 
qui concerne la topographie, 
nous sommes sur un territoire 
très vallonné, entre terre et 
mer. Le coût de la construction 
est donc bien plus important 
que sur un terrain en plaine 
ou sans contraintes 
géographiques. Si l’on ajoute 
à cela une sismicité parmi 
les plus élevées du pays, et 
la présence de l’ensemble 
des plans de prévention des 
risques existants (inondation, 
incendie, etc.), on comprend 
mieux la réalité économique. 
Nous avons également ici 
une problématique liée au 
logement social, indispensable 
pour la mixité mais dont le prix 
à l’achat n’a pas été revu 
depuis plusieurs années. 
Conclusion, cela plombe les 

budgets de construction 
puisque certains logements 
réservés au social sont payés 
en deçà du coût réel.  
Ce sont les acquéreurs en 
Vefa qui supportent donc 
cette différence. 

Peut-on imaginer 
des solutions pour changer 
la donne ? 
 — Oui, et heureusement, 
mais encore faut-il décider 
de faire bouger les lignes. 
On pourrait par exemple revoir 
la définition du logement 
social tel que défini dans 
la loi SRU et garantir ainsi 
un parcours résidentiel à une 
autre frange de la population 
qui, aujourd’hui, ne peut 
prétendre au social. 
On pourrait inclure, par 
exemple, une forme 
d’accession maîtrisée ou 
de prix encadrés… Ce levier 
donnerait un peu plus de 
liberté aux communes, 
toutes carencées dans 
notre département. 
Mais ce qui apporterait une 
vraie bouffée d’oxygène au 
logement sur la Côte d’Azur, 

serait de densifier les villes. 
La densification n’est pas 
un gros mot contrairement 
à ce que l’on peut penser et 
cela permettrait non 
seulement d’absorber le coût 
de la construction, mais 
également d’éviter l’étalement 
urbain. Et en la matière, 
il y a beaucoup à faire. 

Quel est le principal frein 
à tout ça ? 
 — Sans aucun doute la 
règlementation ! En France, 
elle est de plus en plus 
complexe, et l’élu local n’a 
plus la main pour gérer sa 
commune en « bon père de 
famille ». Certaines lois sont 
hors-sols, or pour rendre 
notre territoire attractif, nous 
devons absolument garantir 
des logements. Certaines 
entreprises peinent à recruter 
à cause du manque de 
logement, c’est une 
évidence. C’est dommage 
car le département est 
particulièrement innovant en 
termes de mixité des usages, 
et il y a beaucoup à faire 
avec ce savoir-faire. A.L.

INTERVIEW

« REVOIR LA DÉFINITION 
DU LOGEMENT SOCIAL ET GARANTIR 
UN PARCOURS RÉSIDENTIEL À UNE 
AUTRE FRANGE DE LA POPULATION »

FABIENNE BERNARD 
DIRECTRICE DU DÉVELOPPEMENT 
DANS LA PROMOTION IMMOBILIÈRE 

Pr
es

se

éléments auxquels on peut ajouter une histoire indissociable de 
celle de la jet set internationale. Pourtant, la réalité est toute autre, 
et nettement moins glamour, comme nous l’expliquent les 
membres du Cica. C’est en effet du côté de la topographie du  
territoire qu’il faut regarder : entre terre et montagne, certes, mais 
le département est surtout collinaire et escarpé, sans réelle plaine, 
même sur le littoral. De fait, la moindre construction nécessite des 
travaux d’ampleur avec un coût conséquent. Un constat auquel 
s’ajoute le fait que notre département est l’un des rares concernés 
par l’ensemble des plans de prévention des risques naturels (feu de 
forêt, avalanche, inondation, mouvement de terrain, tempête, 
séisme et radon) et que cela engendre pour les constructeurs de 
prendre des précautions particulières, là encore, assorties de 
surcoût. Enfin, et c’est un des sujets les plus délicats des dernières 
années, les PLU imposent des constructions de faible hauteur, avec 
stationnements, et comprenant 30 à 50 % de logements sociaux. 
Ces obligations ont elles aussi un coût évident, directement 
absorbé par les acquéreurs en Vefa (vente en l’état futur d’achève-
ment), qui verraient les prix diminuer si les immeubles compre-
naient plus d'étages (donc plus de logements), que le nombre de 
parkings était revu à la baisse ou que le pourcentage de logements 
sociaux était adapté différemment. On peut également ajouter au 
prix élevé de l’immobilier de la Côte d’Azur le manque évident de 
biens qui fait inexorablement grimper la note, ou tout au moins 
empêche une baisse conséquente. 

L’immobilier n’est ni l’ennemi de l’environnement, 
ni celui du territoire
Les inondations subies ces dernières années ? La faute à l’artificia-
lisation des sols. Les périodes de canicule plus violentes encore en 
ville ? Conséquence directe de la bétonisation. Ces « vérités » que 
l’on entend à chaque catastrophe climatique ignorent souvent les 
obligations qui incombent aux promoteurs. En effet, chaque nou-
velle construction de logements collectifs impose celle de bassins 
permettant d’absorber les éventuels trop-pleins en cas de fortes 
pluies, tandis que la végétalisation, la vraie, pas celle de façade, est 
à la fois une source d’oxygène et un îlot de fraîcheur en devenir. 
En outre, les fabricants vont toujours plus loin dans l’innovation 
pour proposer des matériaux moins énergivores et plus respec-
tueux de l’environnement, tandis que les spécialistes de la 
construction redoublent d’efforts pour trouver des solutions aux 

problématiques environnementales telles que celles liées à l’eau  
ou la consommation énergétique. Il est également important de 
rappeler qu’aujourd’hui, 78 % des logements sociaux des Alpes- 
Maritimes sont le fruit de promoteurs privés, une aubaine dans un 
contexte de crise du logement. Quant à l’idée selon laquelle il est 

On entend souvent 
dire qu’en ce 
moment, le marché 
de l’immobilier va 
mal. Qu’en est-il 
exactement ?  

 — C’est une idée reçue. Aujourd’hui, on estime à 15 % 
la baisse des ventes réalisées, mais il faut prendre en 
compte que les deux années précédentes ont été 
exceptionnelles. En d’autres termes, on revient ici à la 
normal. Sachant que l’on considère qu’un marché qui se 
porte bien c’est plus de 900 000 ventes, on peut dire que 
2023 devrait être une bonne année. Le seul bémol que 
l’on pourrait observer concerne les primo-accédants qui, 
eux, ont vu leur pouvoir d’achat baisser de 15 % environ. Et 
comme les prix sur la Côte d’Azur ne baissent pas, ils sont 
effectivement plus en souffrance que les autres catégories. 

La nouvelle règlementation qui entrera en vigueur 
en 2025 pour les biens dits passoires thermiques est 
également souvent pointée du doigt…
 — Certes, cela va changer la donne, mais il existe des 
solutions. Certaines existantes, d’autres qui pourraient 
être envisagées. Par exemple, aujourd’hui, le prix de ces 
biens énergivores sont plus bas que les autres, il s’agit 
donc de belles opportunités pour les acquéreurs, qu’ils 

soient investisseurs ou propriétaires habitants, puisqu’il 
est possible d’obtenir des aides de l’État afin de financer 
lesdits travaux. Notons également que ce sont aussi des 
biens qui se négocient plus facilement. On pourrait alors 
imaginer, pour vendre tout en rénovant le parc immobilier, 
de mettre en place un prêt à taux zéro ou bien un prêt 
financé par l’État pour accompagner l’acquisition de ces 
passoires thermiques. 

La Côte d’Azur est l’une des régions où les locations 
de courte durée sont particulièrement pointées du 
doigt lorsque l’on évoque la crise de l’immobilier. 
Qu’en pensez-vous ? 
  — Je ne crois pas que la location de courte durée 
soit aussi néfaste que certains veulent le faire croire. 
Effectivement, elle peut être source de conflits, mais 
plutôt du point de vue du voisinage, des copropriétés 
et elle impacte le marché de la location classique. 
Pour le reste, il faut garder en tête que la location courte 
durée permet d’attirer un tourisme différent qui ne serait 
peut-être pas présent sans cette opportunité. 
C’est donc un compromis à trouver, la ville de Nice a mis 
en place des mesures concrètes, ce n’est pas évident car 
le sujet est sensible et c’est difficile à mettre en œuvre. 
Mais on est sur le bon chemin et cela devrait permettre 
de réguler le phénomène. A.L.

 INTERVIEW

« UN PRÊT À TAUX ZÉRO OU UN PRÊT FINANCÉ 
PAR L’ÉTAT POUR ACCOMPAGNER L’ACQUISITION 
DES PASSOIRES THERMIQUES ? »

JACQUES AGID 
GÉRANT D’AGERIM ORPI 
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l’appartement idéal pour vivre ou investir.
n’attendez plus pour devenir propriétaire ! 

antiBes - VAUBAN LITTORAL

Illustrations non contractuelles : LD3D. Bouygues Immobilier, SAS, au capital de 138 577 320 €, SIREN 562 091 546 RCS Nanterre, siège social, 3 boulevard Gallieni à Issy-les-Moulineaux (92130), intermédiaire en opération de banque catégorie Mandataire 
Intermédiaire en Opérations de Banque (MIOB) inscrit à l’ORIAS sous le n° 13006299. Réalisation : Agence Buenos Aires. Juin 2023.
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Quel regard portez-vous 
sur les tendances actuelles 
du marché immobilier 
sur la Côte d’Azur ?  
 — En France, le secteur 
immobilier fait face à une crise 
inédite. Dans les Alpes-Maritimes, 
nous n’avons pas le même 
ressenti et nous ne constatons 
pas de réelles baisses des 
transactions, ni de baisse des 
prix. L’activité reste significative. 
Cela est notamment dû à notre 
marché résilient, moins sensible 
que dans d’autres départements 
au contexte de hausse des 
taux de crédit. Si le logement 
résidentiel classique est 
actuellement contraint pour 
certains budgets, le marché 
haut de gamme, porté par des 
acquéreurs avec une capacité 
de financement importante, 
maintient le dynamisme. 
Nous constatons un léger 
ralentissement de production 
de nouveaux crédits puisque 
l’on sort de deux années record. 
Alors que l’an dernier certaines 
banques limitaient les accords 
de prêt, au Crédit Agricole nous 
avons choisi de continuer à 
accompagner nos clients et de 

nombreux prêts ont été 
lancés en 2023. Le seul bémol 
concerne l’investissement 
patrimonial : entre la hausse 
des taux d’intérêt, les normes 
d’endettement et 
l’embellissement de l’épargne, 
combiné aux difficultés dans 
le neuf, l’investissement locatif 
fait face à un ralentissement.

La Côte d’Azur est un 
territoire toujours aussi 
attractif ? 
 — Notre territoire est 
sans conteste une valeur 
sûre. L’immobilier sur la 
Côte d’Azur garde une 
attractivité historique qui 
n’est pas remise en cause. 
Nous sommes aujourd’hui 
probablement au plus haut 
des prix mais notre capacité 
de résistance est plus 
importante que dans d’autres 
régions. Nous sommes 
très confiants sur l’avenir du 
territoire. Nous assumons 
pleinement notre rôle de 
financeur pour continuer 
à accompagner les projets 
des acquéreurs avec la 
même ambition.

Comment accompagnez-vous 
les projets de vos clients 
acquéreurs ? 
 — Quels que soient les 
budgets de nos clients, nous 
proposons tous types de 
prêts, même lorsqu’il s’agit 
d’auto-construction. Nous 
faisons en sorte de répondre 
aux demandes dans les 48h 
et 90 % des dossiers de crédit 
sont décidés dans l’agence. Les 
questions environnementales 
et de performance énergétique 
sont également primordiales et 
nous proposons notre expertise 
financière aux clients. 
Au travers de notre plateforme 
en ligne « j’écorénove », 
ils bénéficient d’un 
accompagnement complet : 
solutions de financement, 
mise en relation avec des 
professionnels dédiés, 
simulation des économies au 
niveau énergétique etc. Comme 
pour le photovoltaïque, nous 
accompagnons les clients sur 
des offres clefs en main, via des 
prestataires sélectionnés, qui 
sont des entreprises clientes de 
la banque, pour faciliter leur 
projet de rénovation. M.M.

INTERVIEW

« L’IMMOBILIER SUR 
LA CÔTE D’AZUR GARDE UNE 
ATTRACTIVITÉ HISTORIQUE »

THIERRY HARDY 
DIRECTEUR GÉNÉRAL ADJOINT DU 
CRÉDIT AGRICOLE PROVENCE CÔTE D’AZUR 
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Quels sont les grands défis 
de la promotion immobilière ?  
 — Ils sont nombreux. Tout d’abord 
proposer des logements abordables 
tout en étant sobres et vertueux, 
et répondre aux enjeux de 
l’artificialisation et de la densité. 
Plus concrètement traiter la gestion 
de l’eau et cela englobe aussi bien 
la sécheresse que les risques 
d’inondations que nous tentons 
de limiter grâce à la création de 
bassins. Nous devons également 
avoir un regard vigilant sur les 
matériaux, car le ciment nécessaire 
à la fabrication du béton est un 
grand consommateur de carbone, 
et nous devons nous projeter vers 
des matériaux biosourcés, comme 
la ouate de cellulose ou le bois, 
par exemple. Nous avons aussi à 
nous interroger sur la baisse

des consommations énergétiques
en optimisant et améliorant
l’isolation thermique, l’implantation
des bâtiments, les systèmes de
chauffage, les façades, etc. 
D’autres sujets comme la 
végétalisation font également 
partie de notre quotidien. Notre 
plus grand défi est peut-être de 
faire en sorte que le grand public 
comprenne l’intérêt de notre métier, 
que le logement est primordial mais 
que sa réalisation est la plupart du 
temps empêchée par une 
méconnaissance des besoins. 

Quelles sont les solutions 
pour inverser cette tendance ?
 — Il faudrait d’abord que
nos élus communiquent
de façon positive sur le logement.
C’est aux politiques de donner le
tempo pour définir les enjeux du
territoire, chaque municipalité 
devrait réfléchir à cela et traduire 
sa vision au travers du PLU. 
Le problème aujourd’hui est que 
les élus ont parfois une vision 

à court terme, et qu’il privilégie 
l’intérêt individuel à celui collectif. 
Idéalement, nous devrions même 
travailler en collaboration avec les 
comités de quartier pour imaginer 
ensemble la ville de demain. 

Quels sont les spécificités 
de la Côte d’Azur en matière 
de construction ?
 — Il faut souligner avant toute
chose que tous les programmes
de notre territoire bénéficient
d’espaces extérieurs, ce qui est 
loin d’être le cas dans d’autres 
territoires. Nous jouissons également 
d’un climat plus que favorable, 
ce qui nous permet de limiter les 
consommations énergétiques. 
En contrepartie, nous devons 
composer avec des contraintes 
parasismiques très importantes et 
une topographie peu avantageuse. 
En plus de cela, la nature de nos sols 
n’est pas toujours de bonne qualité, 
ce qui complique un peu plus la 
donne… et fait monter encore 
un peu la facture. A.L.

 INTERVIEW

« C’EST AUX POLITIQUES DE DONNER LE TEMPO 
POUR DÉFINIR LES ENJEUX DU TERRITOIRE »

CHRISTOPHE BOUSQUET 
PRÉSIDENT D’AZUR RÉALISATION 

Pr
es

se

sanitaire, suivis des habitants d’Ile-de-France, et le taux de nou-
veaux arrivants représente 1,4% d’habitants supplémentaire. Des 
communes de campagne profitent par exemple de ces nouveaux 
résidents comme dans le Pays grassois : à Saint-Vallier-de-Thiey, 
Saint-Cézaire-sur-Siagne ou Auribeau-sur-Siagne (en 2019,  
84% des 25-54 ans vivaient dans une autre commune un an aupara-
vant) où en moyenne près de la moitié de la population y est ins-
tallée depuis moins de 9 ans. Enfin, pour des maisons de village, les 
curieux trouvent des pépites dans les villages de l’arrière-pays 
niçois, comme Contes ou Falicon, récemment élue 2e ville départe-
mentale où il fait bon vivre (sur 47 villes de 500 à 2000 habitants), 
et 16e au niveau national*. 

Chez soi au calme, mais à deux pas du travail
Dans le département, on distingue les pôles urbains denses des 
pôles urbains à densité intermédiaire (villes proches du littoral), et 
les zones « rurales » sous forte influence des pôles d’emploi, de la 
plaine du Var jusqu’aux vallées basses. Ces dernières sont attrac-
tives car le parc résidentiel y est plus accessible - jusqu’à 20% de 
différence de prix pour une maison individuelle - et les logements 
plus grands*. La crise sanitaire a évidemment accentué cette migra-
tion - 3 Azuréens sur 4 ont déménagé dans le département depuis 
2019 - et les politiques volontaristes des collectivités terminent de 
convaincre ces habitants en quête d’espace. De la même façon, on 
choisit de déménager pour des raisons pratiques : le transport mai-
son-emploi représente une contrainte majeure sur la Côte d’Azur. 
Le cas des actifs travaillant à Sophia-Antipolis installés dans le 
périmètre nord d’Antibes ou à Valbonne, Biot et Mougins, qui se 
rapprochent des sites de travail pour s’affranchir du trafic en est 
un exemple. L’un des territoires qui a le plus bénéficié des mouve-
ments migratoires ces dernières années est celui de la Commu-
nauté d’agglomération du Pays de Grasse, où 50% de la population 
installée y sont depuis moins de dix ans. Une activité démogra-
phique qui correspond au dynamisme des entreprises du bassin 
grassois, qui ont connu un taux de croissance annuel moyen de 
35% entre 2015 et 2019 (soit le plus élevé des communautés d’ag-
glomération*) mais également au renouvellement d’image instauré 
par la commune de Grasse depuis 2013 où sont installés nombre 
d’employeurs : développement du parc immobilier, redynamisa-
tion du centre ancien, aménagement d’infrastructures pour l’ensei-
gnement supérieur (Grasse Campus), le sport, réhabilitation du 
pôle multimodal de la gare, mise en place d’un nouvel échangeur 
routier sur la pénétrante, ou encore création de nouveaux espaces 
culturels et rénovation de l’hôpital. n
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 SAINT-MARTIN DU VAR, AUX PORTES DE L’ÉCOVALLÉE 

Avec le développement de l’OIN 
de la Plaine du Var, Saint-Martin 
du Var a pris une autre dimension 
en réinventant les liens avec 
son patrimoine d’origine. 
Progressivement, son paysage 
urbain, son territoire agricole 
- la commune est exemplaire 

puisqu’elle achète des terrains 
agricoles pour y installer des 
jeunes agriculteurs en bio pour 
faciliter les circuits courts - et 
son activité économique se sont 
développés. Ici, fait assez rare, 
on assume : « plus de vert, moins 
de béton ». Tout en gardant un 
esprit pittoresque, la localité a 
su jouer de son positionnement 
stratégique au croisement des 
vallées pour grandir en harmonie 
avec l’environnement naturel, et 
accueillir ainsi des habitants en 
quête d’une vie de campagne. 
C’est tout naturellement que des 
programmes immobiliers comme 
l’innovant projet Intimi ont pu 
s’y développer. Cette résidence 
de 56 logements, éco-conçue, 
réalisée par le promoteur 

Sogeprom, a récemment 
remporté le prix du Bâtiment bas 
carbone des Pyramides d’Argent 
en région et des Pyramides d’Or 
au niveau national.* Parfaitement 
intégrée dans le paysage, elle 
répond à la tendance actuelle : 
le retour au vert. « À ce jour, nous 
savons que près de la moitié des 
logements seront des résidences 
principales. L’implantation de 
cette petite résidence, dans le 
village de Saint-Martin-du-Var, 
répond à une forte demande. 
En effet, Saint-Martin est partie 
prenante de la métropole niçoise 
et se développe dans une logique 
de ville du quart d’heure, riche de 
services et de liens de proximité », 
détaille Jean-Pierre Giboire, 
directeur régional de Sogeprom.*
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*Insee parutions 2021 chiffres par commune / Pression foncière 2022 / Fnaim / Grasse : données CCI Côte 
d’Azur : Tant pour les effectifs que pour la valeur ajoutée (période étudiée : alternativement, 2015-2018 ou 
2016-2019) / Classement de l’association Villes et Villages où il fait bon vivre / Plus haute distinction 
nationale décernée par la Fédération des Promoteurs Immobiliers / Source : Archistorm.

EN 2019, PRÈS D'1,1 million 
DE PERSONNES RÉSIDAIENT DANS LES ALPES-MARITIMES.

NOTRE MISSION
ORGANISER LA COLLABORATION ENTRE AGENCES ADHERENTES POUR 
FACILITER ET SECURISER LES TRANSACTIONS DANS L’INTERET DES CLIENTS

Pour un projet immobilier réussi, choisissez
une agence engagée dans des pratiques d’excellence.

mlsfrance.org Ré
al

is
at

io
n 

M
ou

ve
m

en
tC

om
.fr

 - 
06

/2
3
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Fréjus et Menton

Nouveaux biens 
chaque année
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Agents agréés à 
votre service
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Trop onéreux, néfaste pour l’environnement, inaccessible aux locaux, peu réfléchi en termes d’infrastructures… 
On entend peu de remarques positives lorsqu’un nouveau programme immobilier voit le jour. 

Pourtant, on oublie que les Alpes-Maritimes manquent cruellement de logements et que les professionnels 
n’ont qu’un souhait : rendre le territoire toujours plus attractif, avec des emplois à la clé.

      
Par Aurélia Lasorsa

L’IMMOBILIER SUR LA CÔTE D’AZUR
HALTE AUX IDÉES REÇUES !

Pr
es

se

C ’est bien connu :  la Côte d’Azur est, après Paris, la région de 
France où les prix de l’immobilier sont les plus élevés,  
flirtant parfois avec les 10 000 euros le mètre carré, montant 

qui semblait pourtant, jusqu’à récemment, réserver à la Capitale. 
La région est également une de celles qui subit le plus les dom-
mages du changement climatique : phénomènes météo extrêmes, 
inondations, sècheresse… Conséquence : l’immobilier est souvent 
pointé du doigt, et engendre un nombre conséquent d’a priori et 
idées reçues qui ont la dent dure. Face à cela, les professionnels 
n’ont d’autres solutions que de faire de la pédagogie pour démon-
ter une à une les fausses vérités qui planent depuis (trop) long-
temps sur le secteur de l’immobilier. 
Parmi les fervents défenseurs de la cause, on retrouve les membres 
du CICA (Club de l’Immobilier Côte d’Azur), association à but 
non lucratif qui réunit 150 membres et affiche divers objectifs : 
fédérer l’ensemble des acteurs de l’immobilier (notaires, transpor-
teurs, promoteurs, architectes, agents immobiliers, etc.) dans le but 
de se connaître et d’apporter des solutions communes, mettre en 
avant le territoire et y bâtir des projets intelligents, avoir une 
approche neutre et globale en matière d’aménagement du terri-
toire, et enfin réaliser ces missions dans une atmosphère conviviale 
et détendue. Au quotidien, le CICA tente d’expliquer que l’immo-
bilier, secteur qui engendre un chiffre d’affaires équivalent à  
celui du tourisme sur la Côte d’Azur, n’est pas un « ennemi » du 
territoire ni de ses habitants, et cherche au contraire à œuvrer  
à son bon développement, sans sacrifier ses richesses naturelles.  
Le temps d’une matinée, une partie du CICA est venue à notre 
rencontre pour une table ronde destinée à expliquer pourquoi 
l’immobilier, largement décrié et critiqué, est indispensable au 
vivre ensemble, à la protection de l’environnement et à la lutte 
contre les inégalités. 

Sur la Côte d’Azur, quand on devient propriétaire, 
ce n’est pas le soleil que l’on paie 
Pour beaucoup, l’envolée des prix de l’immobilier sur la Côte 
d’Azur est uniquement liée à sa géographie exceptionnelle, entre 
terre et montagne, et à son climat d’une extrême douceur, deux 

Les profrssionnels du CICA (Club de l’Immobilier Côte d’Azur) nous éclairent et apportent leur vision.
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Vous prônez de réhabiliter le bâti 
existant plutôt que de construire et 
d’étendre la ville. Quels sont les atouts 
de cette méthode ?  
 — Nous devons surtout nous demander 
ce qui pourrait être envisagé pour aménager 
la ville avec les contraintes modernes que 
sont les changements climatiques, la zéro 
artificialisation, les besoins de logements 
et l’impératif d’aménagement du territoire. 
Collectivement, nous devons réfléchir à 
comment aménager intelligemment le 
territoire et où cela doit se faire, tout en 
étant acceptable pour la société. On peut 
donc songer à construire une ville sur 
la ville, c’est-à-dire rénover ce qui existe et 
promouvoir un urbanisme raisonné en 
termes de conservation d’espaces. 

Pourtant, dans l’imaginaire collectif, 
densifier c’est perdre un peu l’âme 
d’un territoire ?
 — Au contraire, la densification doit aussi 
préserver l’identité du territoire puisque 
cela permet tout à la fois de préserver le 
patrimoine naturel et la richesse du non bâti. 
En matière d’architecture, on peut envisager 
beaucoup de choses, sans pour autant parler 
de grande modernité, mais il faut se donner 
les moyens d’aller plus loin, en permettant 

de transformer les logements en bureaux, 
les bureaux en logements, les hangars 
industriels en lieu de vie… Construire sur 
la ville, on sait faire, reste à prendre en 
considération les impératifs liés à la typologie 
du territoire et les risques liés. Il faut aussi 
accepter l’idée que les formes urbaines 
peuvent évoluer et que le collectif passe 
avant tout. C’est aussi un problème sociétal : 
aujourd’hui, les immeubles R+6 ou R+8 
effraient, alors que si l’on observe les villes 
d’autrefois, les bâtiments étaient bien plus 
hauts, que ce soit dans les petits villages ou 
dans le Vieux Nice, par exemple. On pourrait 
également envisager d’accroître le pourcen- 
tage constructible sur certaines parcelles. 

À quoi devrait ressembler la ville 
de demain ?
 — Ce serait selon moi une ville plus dense, 
qui accepte le renouvellement et les 
évolutions en matière d’aménagement du 
territoire, à l’image de villes méditerranéennes 
comme. Barcelone, par exemple ! C’est un 
projet de toute la société. Sur la Côte d’Azur, 
on vit principalement du tourisme, mais 
il faut accepter de pouvoir loger tous les 
employés qui œuvrent au quotidien dans 
les établissements et pour cela, il n’y a 
qu’une solution raisonnable : densifier. A.L.

INTERVIEWS

« LA VILLE DE DEMAIN SERAIT 
SELON MOI UNE VILLE PLUS DENSE, 
QUI ACCEPTE LE RENOUVELLEMENT 
ET LES ÉVOLUTIONS EN MATIÈRE 
D’AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE »

MATTHIEU MARIN 
ARCHITECTE DPLG 
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Quels sont les enjeux liés 
à l’eau en matière 
de construction ?  
 — Je pense qu’il faut plutôt 
prendre le problème dans 
l’autre sens, à savoir 
qu’aujourd’hui on construit 
en ayant en perspective les 
périodes de sécheresse et les 
problématiques liées à l’eau. 
Pour chaque opération, cela 
signifie un choix minutieux 
en matière d’équipements de 
plus en plus performants, une 
collaboration précise avec les 
paysagistes pour concevoir les 
espaces verts indispensables 
(systèmes d’irrigation, espèces 
peu gourmandes en eau, 
épaisseur des substrats plus 
importante…), la création de 
bassins pour traiter les sujets 
liés aux inondations et aux 
ruissellements, et cela concerne 
bien plus que la copropriété 
en question. Il y a un véritable 
équilibre à trouver et 
aujourd’hui, par exemple, 
avec les innovations, on 
devrait pouvoir puiser de 

l’eau non potable pour irriguer 
les espaces verts. 

Quelles sont justement 
les innovations en matière 
de gestion de l’eau que 
l’on pourrait voir 
se démocratiser ?
 — À l’échelle des parcelles, 
il existe des solutions 
innovantes pour économiser 
l’eau : on sait déjà récupérer 
les eaux grises, les traiter et 
les réutiliser, mais il faut pour 
cela obtenir les autorisations 
de l’ARS et de la Préfecture. 
Si les règles étaient moins 
drastiques, nous aurions pu 
mettre tout ça en place 
rapidement et si la sècheresse 
perdure, ces efforts devront 
être soutenus pour accélérer les 
décisions et susciter les 
changements de 
comportement. Des réflexions 
sont également menées sur les 
toilettes sèches nouvelle 
génération qui aujourd’hui 
n’engendrent aucune nuisance 
pour les occupants, l’idée étant 

de faire du déchet une 
ressource. Mais l’eau n’est pas 
le seul élément sur lequel des 
efforts sont à fournir.

Quels sont les autres axes 
de changement selon vous ? 
 — Nous devons améliorer 
l’économie circulaire des maté-
riaux, accroître les moyens pour 
la conception de bâtiments 
bioclimatiques, pour gagner en 
confort, permettre la création 
d’appartements traversants 
pour lesquels il est nécessaire 
de rehausser les programmes 
par rapport à ce qui est 
aujourd’hui autorisé par 
la loi, les fabricants doivent 
poursuivre leur travail en faveur 
de matériaux biosourcés, de 
béton bas carbone… Surtout, 
si on autorise à densifier, on 
maintiendra un coût stable pour 
les futurs acquéreurs, tout en 
augmentant la qualité environ-
nementale des bâtiments et en 
offrant l'opportunité d'absorber 
les surcoûts liés aux 
innovations. A.L.

« À L’ÉCHELLE DES PARCELLES, 
IL EXISTE DES SOLUTIONS INNOVANTES 
POUR ÉCONOMISER L’EAU »

AMANDINE LIPARI 
RESPONSABLE GROUPE EN QUALITÉ ENVIRONNEMENTALE, 
RÉEMPLOI DE MATÉRIAUX DE BTP 
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Comment se 
porte aujourd’hui 
le marché de 
l’immobilier 
tertiaire et de 
commerce sur 
la Côte d’Azur ?  

 — C’est un marché compliqué, qui doit faire face à la 
hausse des taux, mais également aux problèmes 
économiques plus généraux : les clients ont du mal à se 
financer et les sociétés ont tendance à conserver leur 
trésorerie plutôt que l’investir dans des biens immobiliers. 
En parallèle, les besoins locatifs sont en baisse à cause 
du télétravail, dont il semble que nous ayons atteint les 
limites. Déjà, les grandes entreprises internationales telles 
que Tesla, Disney ou encore Google souhaitent mettre fin 
à la pratique du télétravail, finalement peu concluante 
en termes d’efficacité. Mais l’une des particularités de la 
Côte d’Azur est, qu’en dépit de la présence sur place de la 
cinquième ville de France, le territoire fait face aujourd’hui 
à des demandes non satisfaites. C’est le cas par exemple 
d’écoles, qui cherchent à s’implanter mais nécessitent 
quelque 3000 à 4000 mètres carrés, pour l’établissement 
mais également pour les infrastructures annexes et pour 
loger les étudiants. C’est aussi le cas dans les centre-villes 

qui manquent cruellement d’offres adaptées et souffrent 
d’une pénurie de biens donc de prix élevés. 

Quelles solutions peuvent être envisagées 
pour améliorer la situation ?
 — Elles sont nombreuses. Il faudrait déjà repenser la 
planification qui date d’avant le Covid et qui est donc 
peu en adéquation avec la situation actuelle. Les besoins, 
les usages et la typologie des biens ont changé. Il faut 
savoir s’adapter et se mettre dans la peau des dirigeants, 
les autoriser à s’installer là où ils le souhaitent sans 
forcément coller aux attentes des politiques. Par exemple, 
les entreprises de service et de conseil souhaitent rester 
en centre-ville, mais n’en ont pas la possibilité. On peut 
aussi anticiper la réversibilité des bâtiments, proposer une 
offre diversifiée et surtout faire en sorte de réajuster les 
prix. Le message des professionnels de l’immobilier 
tertiaire est clair : il faut plus de fluidité, plus d’échange et 
plus de confiance. Le maître-mot est le bon sens. 
Rappelons-nous que l’économie de la Côte d’Azur est 
constituée à 80% de PME et PMI et aujourd’hui, aucune 
zone d’activité n’est en construction ! L’idée serait d’attirer 
les entreprises en leur proposant des biens et des secteurs 
adaptés à leur demande et pour cela, il faut associer les 
professionnels aux projets. A.L.

 INTERVIEW

« PLUS DE FLUIDITÉ, PLUS D’ÉCHANGE 
ET PLUS DE CONFIANCE »

GRÉGORY RENAULT 
PRÉSIDENT DE NICEA CONSEIL, AN INTERNATIONAL ASSOCIATE OF SAVILLS. 

Pr
es

se

préférable de réhabiliter plutôt que de construire, cela ne vaut  
que si l’on envisage une rénovation lourde, qui prend en compte 
les nouvelles normes urbaines et environnementales... Donc néces-
sitant un coût bien plus important que la construction neuve. 
Pour ce qui est de la petite rénovation (isolation, double vitrage, 
pompe à chaleur…) elle joue un rôle positif sur le court terme, mais 
ne traite qu’une partie du problème. 

La ville de demain peut-être haute et agréable à vivre
Si les vieilles villes et les centres de nos villages ne rougissaient pas 
de leurs bâtiments, allant jusqu’à 6 étages voire plus, aujourd’hui, 
il semble que les normes urbanistiques se contentent d’un R+3 
voire difficilement d’un R+4. En cause, les horribles tours qui font 
les quartiers dits populaires, vestiges d’un après-guerre où il était 
plus question de reconstruire le pays à grand renfort de mains 
d’œuvre que de cadre de vie convivial. Pour autant, il ne faut pas 
associer la densification des villes à ces erreurs. Il faut également 
garder en tête que, lorsque l’on construit sur plus d’étages, cela 
signifie proposer plus de logements sur une emprise au sol 
moindre (donc moins d’étalement urbain), réduire le coût de la 
construction (donc vendre moins cher, une fois encore), créer des 
espaces communs et notamment des espaces verts, indispensables. 

Résidences principales et locations saisonnières 
peuvent faire bon ménage
Que celui qui n’a jamais accusé les locations saisonnières de tous 
les maux nous jettent la première pierre ! Soupçonnée de faire 
grimper les prix de certains secteurs, de signer l’arrêt de mort de 
l’hôtellerie et de dégrader les copropriétés, la location saisonnière 
est loin d’avoir bonne presse. Mais on oublie aussi de dire que, 
dans certains quartiers, ce nouveau souffle apporté par le tourisme 
de courte durée a également permis la réhabilitation de biens qui 
tombaient en désuétude et qui, par leur prix de vente initial parti-

culièrement attractif, ont été rénovés par des acquéreurs en quête 
de rentabilité importante et d’une notation exceptionnelle. Tandis 
que les biens prisés des estivants font également le bonheur des 
étudiants à la basse saison. Et puis, ces visiteurs d’un genre nou-
veau seraient-ils venus découvrir la Côte d’Azur sans ces biens ? 
Rien n’est moins sûr. Reste que la régulation de cette nouvelle 
manne financière demeure indispensable. Elle semble en tout cas 
faire son chemin dans l’esprit des pouvoirs publics et politiques 
locaux. n

LORSQUE L’ON CONSTRUIT SUR 
PLUS D’ÉTAGES, ON PROPOSE PLUS 
DE LOGEMENTS SUR UNE EMPRISE 
AU SOL MOINDRE.

EN 2020, ENVIRON 

550 000  LOGEMENTS 
ONT ÉTÉ CONSTRUITS DANS LES 
ALPES-MARITIMES. 
ON ESTIME LES BESOINS À 7000 
LOGEMENTS PAR AN. (Source. Adéquation)

PARTENARIAT AVEC 
OPTIMISTE MAGAZINE

13

24/08/2023
COLLABORATION CICA X OPTIMISTE MAGAZINE



1414



15

LES COMMISSIONS 
DU CLUB

Organiser et animer des évènements de qualité
COMMISSION ÉVÈNEMENTS

Passer des messages pour faire évoluer la perception du 
grand public sur l’immobilier

COMMISSION GRAND PUBLIC

Assurer une vieille et faire des publication ou interventions
COMMISSION JURIDIQUE

Améliorer les outils de communication et la position du CICA 
dans la presse, et auprès du grand public

COMMISSION COMMUNICATION

Proposer des évènements ou manifestation liés à l’activité 
tertiaire (bureaux, commerces, industries...) en s’appuyant 
également sur la RICS

COMMISSION TERTIAIRE

Créer de liens avec l’ensemble des acteurs du territoire

COMMISSION RELATIONS 
INSTITUTIONNELS 

Animer le réseau de nos partenaires pour faciliter les échanges

COMMISSION PARTENARIATS 
ET SPONSORS 

COMMISSION ÉNERGIE ET 
DÉVELOPPEMENT DURABLE
Anticiper, traiter les défis de notre siècle

COMMISSION INNOVATION, 
NUMÉRIQUE, DIGITALISATION, ETC…
Réfléchir aux enjeux de demain
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LES ÉVÈNEMENTS 
2022-2023

JOURNÉE DE L’IMMOBILIER

22 Septembre 2022
Côte d’azur, terre d’innovations et 
de développement durable

NUIT DE L’IMMOBILIER

22 Septembre 2022
Studios de la Victorine

TABLE RONDE

15 Décembre 2022
Le ZAN... On est foutu ?
IMREDD

28 Juin 2023
Les ventes aux enchères immobilières
Hôtel Saint Paul

VISITE DE CHANTIER ET PRÉSENTATION 
DES CHIFFRES TERTIAIRES

29 Septembre 2022
Chantier Centrium - Groupe Courtin Real Estates

8 Mars 2023
Chantier JOIA - PITCH IMMO - EIFFAGE

25 Mai 2023
Chantier Le Mercantour - ADIM VINCI

7 Décembre 2023
Taxonomie : Nouvelle donne pour un immobilier durable
CCI Nice Côte d’Azur

16
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MATINALE DE L’IMMOBILIER

20 Octobre 2022
Taux d’intérêt, taux d’usure etc... quelles conséquences 
au quotidien sur les marchés de l’immobilier ?
Flex O Nice Aéroport

9 Février 2023
Eau chaude sanitaire solaire : un sujet brûlant !
Hôtel Beau Rivage

23 Mars 2023
Comprendre enfin la fiscalité immobilière !
Hôtel Beau Rivage

8 Juin 2023
Le BIM pour la gestion du patrimoine
Château de Valrose

AFTERWORK DE L’IMMOBILIER

17 Janvier 2023
L’Appart

12 Juillet 2023
Théâtre des Franciscains 
Lancement de l’Optimiste Magazine

LES RDV IMMOTECH

13 Avril 2023
Cinéma pathé gare du sud

ÉVÈNEMENT SPORTIF

2 Juin 2023
Rencontre rugby - Stade niçois

28 Novembre 2023
Droit de l’urbanisme et de l’Environnement
Flex O Nice Aéroport
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FOCUS

Le 15 décembre 2022, le Club 
Immobilier CICA a organisé une 
table ronde avec Jean-Roch 
LANGLADE de la DDTM des Alpes 
Maritimes, présentant le ZAN (Zéro 
Artificialisation Nette). 

La soirée a été marquée par des 
échanges approfondis sur la mise en 
place de la loi Climat et résilience sur 
nos territoires. Les participants ont 
engagé une réflexion collective sur des 
thèmes clés tels que densité, hauteur, 
désimperméabilisation, renaturation, 
aménagement résilient, réhabilitation, 
PLU, etc. 

Cet événement a offert des 
perspectives sur la manière dont 
les acteurs de l’immobilier peuvent 
activement contribuer à cet objectif.
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FOCUS

La 7ème édition des RDV immoTECH, 
organisée par le Club Immobilier 
CICA, s’est déroulée le 13 avril 2023 à 
Nice, au cinéma Pathé-Gare du Sud, 
de 19h00 à 23h00. 

L’événement a mis en lumière 8 startups 
présentant leurs solutions innovantes, 
avec la participation de Madame Le 
Sénateur Dominique Estrosi-Sassone, 
qui a remis le prix de la startup-
immoTECH de l’année suite au vote 
en direct. 

La soirée a été rythmée par des 
échanges fructueux entre les membres 
du club et les représentants des startups. 
En clôture, un cocktail-networking 
a permis à tous les participants de 
prolonger les discussions et de créer 
des opportunités de collaboration.
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FOCUS

Le CICA a organisé pour la première fois 
à Nice en septembre 2022, la Journée 
et la Nuit de l’Immobilier, l’occasion 
de réunir ses membres et partenaires 
et de valoriser le territoire de la Côte 
d’Azur auprès de potentiels investisseurs. 
Après une édition ayant rencontré un 
grand succès, le Club de l’immobilier a 
réitéré l’opération en 2023 dans la ville 
de Cannes. 

L’objectif principal du CICA pour 
cette manifestation est de montrer/
démontrer ce que nous savons faire 
de mieux en local et permettre d’attirer 
des investisseurs sur notre territoire, à la 
fois locaux mais aussi des parisiens et des 
étrangers, comme c’est le cas dans les 
autres clubs de l’immobilier qui se sont 
créés quelques années avant le nôtre.

JOURNÉE DE L’IMMO
NUIT DE L’IMMO&
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Sur le thème « Côte d’Azur, terre 
d’innovations et de développement 
durable », La journée de l’immobilier 2022 a 
été organisée à l’attention de nos membres, 
partenaires et professionnels de l’immobilier. 

Elle a aussi et surtout été l’occasion 
de faire découvrir, à de potentiels 
futurs investisseurs, notre territoire, 
et d’échanger avec les élus sur les 
meilleurs moyens de le développer.

Nous avons mis en place un parcours comprenant des conférences, des débats, des 
déambulations et de multiples rencontres. Avec là aussi un objectif d’attractivité : donner 
à des investisseurs potentiels, l’envie d’investir sur la Côte d’Azur.
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08:30H

Petit-dejeuner & présentation du club

09:30H

Conférence mobile en bus

10:15H

Théâtre des Franciscains : Table ronde 

11:20H

Théatre des Franciscains : Conférences

AU PROGRAMME

13:00H

Colline du Château, place de Nietzsche : 
La Côte d’Azur à horizon 2030 & 
Cocktail déjeunatoire

14:00H

Visite du chantier du Couvent de 
la Visitation
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NUIT DE L’IMMO
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Quant à la Nuit de l’Immobilier, son lieu 
a longtemps été gardé secret avant d’être 
dévoilé, le jour même, qu’elle se déroulerait 
dans le décor magique des Studios de la 
Victorine à Nice. 

Une chose est certaine, réseautage et 
convivialité ont été les maîtres mots de 
cette soirée. Cette dernière a réuni plus 
de 600 professionnels de l’immobilier, 
tous métiers confondus, des promoteurs 
aux agents immobiliers en passant par les 
constructeurs, architectes, maîtres d’œuvre, 
artisans, communicants et autres.

Toute une chaîne professionnelle que le CICA 
présidé par Christophe Bousquet a cherché 
à rassembler pour souder la communauté, 
favoriser les investissements, mettre 
en valeur ce secteur de l’immobilier 
qui est une composante essentielle de 
l’économie azuréenne.
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L’occasion de faire découvrir les projets audacieux de la ville de 
Cannes pour rester compétitive dans le tourisme mondial en constante 
évolution. Une refonte immobilière qui allie modernité et préservation 
du charme emblématique des lieux.

De la Croisette à la Bastide Rouge, cette journée mobile a permis 
de découvrir des projets immobiliers majeurs de la ville, offrant une 
vision immersive du futur de Cannes aux potentiels investisseurs de la 
Côte d’Azur. 

Sur le thème « L’immobilier : accélérateur du développement 
économique et touristique », Cannes devient le théâtre de la Journée 
de l’Immobilier 2023 à l’attention de nos membres, partenaires et 
professionnels du secteur.
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08:30H

Intervention de Monsieur Christophe 
FIORENTINO, Conseiller municipal 
subdélégué à l’urbanisme

Conférence sur le thème « La 
renaissance du Boulevard de la 
Croisette » avec l’atelier d’urbanité 
Roland Castro et Snohetta

10:30H

Visites des chantiers de la Croisette 
(au choix) :

• Tunnel sous la croisette accès 
Roseraie / Square Reynaldo Hahn

• Chantier du Centre d’Art 
Contemporain La Malmaison

12:00H

Conférence itinérante en bus vers 
Cannes Bastide Rouge

« Le renouvellement urbain de Cannes 
Bocca Grand Ouest »

12:45H

Déjeuner Networking

14:00H

Table ronde « Le rôle de l’immobilier 
dans le développement économique 
et touristique »

15:30H

Visite optionnelle du campus de 
Cannes Bastide Rouge et départ en 
Palm bus vers le parking du palais 
des festivals

AU PROGRAMME
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En ce qui concerne la Nuit de l’Immobilier, 
celle-ci a illuminé la Médiathèque Noailles 
à Cannes, accueillant 500 professionnels 
du secteur tels que promoteurs, agents 
immobiliers, constructeurs, architectes, et 
bien d’autres. 

L’événement a mis en lumière les réussites 
exceptionnelles avec la remise des Trophées 
de l’Immobilier, honorant des personnalités, 
entreprises, collectivités ou projets liés à ce 
secteur d’activité. Les catégories incluent 
l’aménagement du territoire, les actions ou 
acteurs de l’immobilier, ainsi que les sociétés 
ou produits innovants. L’atmosphère 
fut électrique grâce à des animations 
telles que des musiciens ambulants, un 
spectacle artistique, un bar à cocktails, un 
DJ et une piste de danse, promettant une 
soirée inoubliable !

Une chose est sûre, cet événement a mis en 
évidence le rôle essentiel de l’immobilier 
dans l’économie de la région azuréenne.

NUIT DE L’IMMO
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NOS MEMBRES

Une équipe d’hommes et de femmes qui animent la vie du Club, conçoivent les 
évènements et participent au rayonnement du territoire.

AGID Jacques ORPI AGERIM • AMZALLAG Jeremy AEI PROMOTION • 

ANTONINI Rémi FONCIÈRE VICTOREM • ARNOLD Isabelle CHEUVREUX 

NICE • AUGIER Sandrine CENTURY 21 • BEATRIX Frédéric BLUE 

ARCHITECTURE • BENHAMOU Gilles JBONET • BERNARD Fabienne • 

BOUBENNEC Nathalie LA CENTRALE DE FINANCEMENT • BOUSQUET 

Christophe AZUR REALISATION • BROZZETTI Frédéric QUALICONSULT • 

CAIRE Bastien SERARL M&C AVOCATS ASSOCIES • CASALATI Jean-Marc 

CAISSE D’EPARGNE CÔTE D’AZUR • CASANOVA Stéphane KOVACEVIC-

INGIGLIARDI ET ASSOCIÉS • CROIZET Claudie MOUVEMENTCOM • 

DERSY Benjamin ACMB AVOCATS ASSOCIÉS • GAMBINI Franck ROUILLOT 

GAMBINI AVOCATS • GAROTTA Laurent RIVIERA REALISATION • GRIESMAR 

Jean-Baptiste AGENCE GRIESMAR ARCHITECTES SARL • GUEDJ Bruno 

PLURAL.ID CONSEIL • GUIBBOLINI Patrick EDF SA • LABOURIER Caroline 

LOGIREM • LIPARI Amandine APAVE • MARCH Jean Charles NOTAIRE • MARIN 

Matthieu MARIN ARCHITECTES • MARIO Pierre SAS VALTINÉE • MILAN 

Benjamin MILAN CIP - CONSEIL IMMOBILIER PATRIMOINE • MILLE Nathalie 

ANTARES CONSEIL • NIVAGGIONI SOPHIE IN SITU BENAÏM NIVAGGIONI 

ARCHITECTES • RASPOR Marc COGEDIM MEDITERRANEE • RENAULT 

Grégory NICEA CONSEIL - SAVILLS • ROUSSELIN Dany VERSPIEREN 

CÔTE D’AZUR • THOREAU LA SALLE Romain DALKIA MÉDITERRANÉE • 

VERNIERS Alexandre LOCOPRO • VIALE Nicolas INEUF.COM



NOS PARTENAIRES

Des entreprises qui nous soutiennent financièrement, nous font confiance et contribuent au 
rayonnement et à la réussite du club.



LE RÉSEAU DES PROFESSIONNELS
D E S  M É T I E R S  D E  L’ I M M O B I L I E R

contact@club.immo
0 4  8 3  7 6  1 9  0 2

CONTACT
REJOINDRE LE CLUB

www.club.immo


